

# 人類学者・ピウスツキ夫妻描く



小樽在住の哲学者で詩人の花崎翠平さんが、長編物語詩「チュサンマとピウスツキとトミの物語」他（未刊）、2160円）を刊行した。長編詩は、小熊秀雄賞受賞作の「アイヌモシリの風に吹かれて」以来、8年ぶり。「（評価は）読んでくれた人に喜んでねたいが、とても良いテーマの長編詩、面白い試みになつたと思う」と話している。（久才秀博）

「小熊の後は、長編詩を」というが、アイヌ民族について詠まれた二つの詩に般若書く気持ちにならなかつた。

「アイヌの人々と友人として付き合つたピウスツキの頃、見え方に共感した」と話す花崎翠平さん

「小熊の後は、長編詩を」というが、アイヌ民族について詠まれた二つの詩に般若書く気持ちにならなかつた。

## アイヌ民族にまつわる詩から触発

チュサンマは、サハリンに流刑されたボーランドの文化人類学者、ブロニスラフ・ピウスツキ（1866～1918年）と出会い、結婚。子どもも授かるが、ピウスツキとともに離れてしまつた。

再び書き始めた。土橋芳美さん（札幌）と長屋のり子さん（小樽）の二人の詩人の作品も、土橋さんの叙事詩「痛みのベニリウク」、四われのアイヌ人骨」は、北大にある先祖の遺骨返還を求めて縦縛をつづり、昨年の北海道新聞文学賞（詩部門）の佳作を受賞。長屋さんの朗唱詩「盲いたし」、アイヌの女性シンキヨウ（チュサンマの別称）を取り上げ、昨年春に江別の劇場で披露された。「（二人の詩から）テーマが見つかった。チュサンマに興味を引かれ、ぜひとも書きたいと思った」と振り返る。

長編詩では、チュサンマ、ピウスツキのそれぞれの立場から物語が語られる。長編詩のもう一人の主人公は、花崎さんが一緒に暮らしたアイヌ女性のトミさん。前作の「アイヌモシリの風」にも登場するが、今回は、トミさんの眠るオーツク海の町への墓参など、より踏み込んで描いた。トミさんへの愛情がじみ出た詩になつていて、「生前は自分のことを書かれるのをこそ嫌がっていた。でも、私年を取ったし、追憶的な意味も込めて書いた」と明かす。

今年6月で87歳となる花崎さんが、10月にはボーランドを訪れ、ピウスツキの没後100年を記念した行事に参加する。また、ベトナム戦争時に札幌へ平連（ベトナム）和平を！市民連合）を立ち上げたり、伊達火力発電所の反対運動に関わってきた自身の経験を考え方をまとめた廣稿を執筆中という。「これまでの自分の活動を記し、精神史的な一冊になればと思う。今の若い人は、もっと自由に自分の意見を言っていいんだよ」と伝えたい」と話している。